

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO III

SAN JOSÉ, Viernes 23 DE OCTUBRE DE 1903



La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

CERVEZERIA TRAUER LACIER BEER

Cerveza negra, marca Estrella
BEST STOUT PORTER

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.

The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

Dr. Julio Borbón

MÉDICO Y CIRUJANO
Despacha en la Botica de EL COMERCIO de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m. y en su casa de habitación detras del Edificio Metálico

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N. 281. Miguel F. Anquía.

VENIDOS EN cualquier parte de la República, pantalones, camisas, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible.

ANTONIO ARGUEDAS

VENIDOS

CAFÉ MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que pan caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción
Por un mes C. 1-00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

PENSAMIENTOS

—Las persecuciones no hacen más que acrecentar los odios, y el pueblo nunca está más dispuesto a sacudir sus cadenas, que cuando se contempla ajado en su dignidad de hombre y de ser inteligente, arrebándole el pan de la boca para ponerle en ella una mordaza.—F. y R.
—Lo que hace feraz á un pueblo, es la desgracia.—A. Dumas.
—Entre un pueblo libre y un pueblo esclavo hay la misma diferencia que entre el genio y el idiotismo: aquél es admirado, éste es compadecido.—J. Fiol

Errores económicos

[COLABORACION]

La situación actual de Costa Rica no es producto, como por mucho tiempo se creyó, de la baja del café, sino de los errores económicos de los gobiernos y de su fausto extraordinario. Este punto ha sido ampliamente discutido, y esa conclusión es la única que ha quedado en pie.

Uno de los grandes errores económicos de Iglesias fue, indudablemente, la fijación del capital circulante en el ferrocarril al Pacífico. Fijan su capital en empresas de esa especie aquellas naciones que poseen más dinero del que necesitan para sus transacciones comerciales. Inglaterra tiene como 750 millones de capital circulante, y la cifra total del fijo es fabulosa. Otro tanto sucede con Holanda, donde el capital en circulación es relativamente pequeño al fijado. Costa Rica no debe fijar su capital en empresas de gobierno. Tres millones arrebatados á la circulación, significan quince para las transacciones comerciales. Porque, por cuántas manos pasa en un sólo día una moneda? ¿Qué ganancia no deja al pasar de una mano á otra? Y el ferrocarril al Pacífico es capital empantanado, que no deja siquiera interés, por reducido que éste sea, y si pérdidas: C. 150 mil al año. He aquí, pues, un error económico de suma gravedad.

Qué se propuso Iglesias con la creación del ferrocarril al Pacífico? Darle un golpe á la Compañía del Atlántico? Es indudable que sí. ¿Pero cómo imaginar que Iglesias creyera en que con ese ferrocarril podía hacerle un grave daño al del Atlántico? Sin embargo, fuerza es imaginarlo así. Crean algunos que podemos perfectamente venderle cada mañana una taza de café á los chinos, decidirlos á abandonar el te y á recibir nuestro producto. Eso es sencillamente gracioso, tanto, como la idea de un brillante literato de llevar nuestro café á los mercados de Rusia.

La apertura del canal de Panamá daría vida para el exterior al ferrocarril al Pacífico. Pero en tanto no se abra, será un ferrocarril puramente local. De ahí por qué somos ardientes partidarios de que el punto terminal de la vía sea Puntarenas, aparte de otras consideraciones de carácter económico en lo referente á los intereses de la Comarca.

Pero volviendo á nuestro punto de partida, la fijación del capital invertido en ese ferrocarril es una de las causas de nuestro desequilibrio económico. La continuación de la obra se impone. Pero, ¿y los medios? Sin embargo, es menester movilizar el capital fijo. ¿De qué manera? Acerca de esto, podría ser muy bien convocar un concurso, como se estila en Chile, y premiar el mejor proyecto que se presente al estudio de una comisión nombrada para el caso. Esa es una excelente manera de hacer participar á todos los ciudadanos en los negocios del Estado. Nunca está demás consultar el parecer de cuantas personas sea posible.

MAUREPAS.

Francia é Italia

No podemos ver con indiferencia los latino-americanos las demostraciones de viva simpatía que tienden á unificar nuestra raza. El entusiasta recibimiento que el pueblo francés ha hecho á los soberanos de la tierra de Mancini, ha venido á estrechar más y más las relaciones de esos países entre los cuales en vano se alzan los Alpes con sus nevadas cumbres, porque así como el esfuerzo humano abre túneles como el del monte Cenis y el San Gotardo, así también las afecciones se comunican á través de las barreras glaciales de la política.

Italia tiende los brazos á la caballerosa Francia; Garibaldi á través de la tumba estrecha la mano de los hombres del 93.

La colonia italiana de esta capital visitó ayer, con motivo de tan fausto acontecimiento, al señor Cónsul de la República Francesa, á iniciativa de don Cristóforo Molinari, miembro distinguido de aquella colonia y administrador del Teatro Nacional.

Allí, el señor Molinari, en representación del Cónsul de Italia, tomó la palabra y dijo:

“Señor Cónsul: la colonia italiana tiene el honor de presentar á usted sus respetos como Cónsul de Francia y como hijo de la Nación que tan cordial acogida ha dispensado al Soberano de Italia y á su noble esposa que, por sus grandes virtudes, es orgullo de su pueblo.

“La Francia y la Italia, hermanas de la misma raza, aunque á veces separadas por vicisitudes políticas, han estado siempre unidas por mutuo respeto y por los sentimientos de sus hijos.

“La caballeresca actitud del pueblo francés y de su digno Presidente con motivo de la visita hecha á París por los soberanos de Italia, nos confirma en la alta idea que de sus relevantes cualidades se tiene formado el mundo entero, llena de inmensa gratitud á los hijos de la bella Italia, y nos obliga á manifestaros la parte que en ello tomamos con toda sinceridad”.

El señor Huttinot contestó en bellos términos dando las gracias á la colonia italiana.

Francia é Italia, y la misma humanidad, ganarían inmensamente con la disolución de la Triple Alianza y la unidad de la raza latina.

“El Derecho” saluda con entusiasmo á las dos colonias y desea que la fraternidad de esos dos galardos pueblos redunde en beneficio de ellos, y de la humanidad.

Herencia ó Educación

PENSAMIENTOS

dedicados al Dr. don Vicente Lachner Sandoval, á don Roberto Brenes Mesén y á don Enrique Jiménez.

Hay en la moderna sociedad dos fuerzas en perpetua lucha: la educación y la herencia. Mientras la educación se esfuerza por elevar el nivel físico y moral del hombre, la herencia lucha obstinadamente por mantener intacto su abuelengo atávico.

Los pueblos antiguos eran probablemente más plásticos que los modernos, porque tenían menos antepasados. El hombre más modificable debe haber sido Adán, porque carecía de ellos.

Por idéntica razón, la experiencia es la cárcel de la voluntad, y el verdadero hombre libre sería aquel que no supiera nada de nada.

La vida y carácter de cada uno de nosotros se compone de retazos de la vida y carácter de los muertos.

La fuerza de las generaciones es, por tanto, una fuerza de reflejos; no están organizadas para vivir, sino para revivir y reproducir á sus ascendientes.

Somos prisioneros, esclavos del pasado, y lo poco que tenemos de nosotros mismos es lo único quizá que la educación puede alterar y modelar con sus manos artísticas.

EL LEGO CAJETA.

De Cartago

Señor Director de “El Derecho” San José.

Estimado señor mío:

Acaso el ruido explosivo de una bomba caída en el centro de esta ciudad no hubiera repercutido tanto ni levantado la polvareda que mi anterior correspondencia produjo, en el pequeño círculo que nos des gobierna en ésta. Protestas y comentarios aquí y allí; interpelaciones aviesas y amenazas quijotescas allá; total, mucho ruido y nada entre dos platos.

En obsequio á la verdad, y con mi franqueza habitual, sin que me arredre nada en absoluto, confieso ingenuamente que yo, solamente yo, Corresponsal de este periódico, con mi burda pluma, soy el responsable del anterior artículo, publicado en “El Derecho” del 14 del corriente, con motivo de las irregularidades de nuestra autoridad política local, las cuales concreto del modo siguiente:

En casa de una respetable familia de esta ciudad, se celebraba el día de San Ramón [31 de agosto próximo pasado], y como á las nueve de la noche, se promovió un disgusto entre la policía y unos honrados jóvenes de

esta sociedad, á uno de los cuales le rajaron la cabeza y dos fueron arbitrariamente conducidos á la cárcel de donde salieron por la influencia de don Juan de Dios Troyo.

El último día de fiestas de los Angeles, á tiempo que en una hostería cenaba pacíficamente un caballero de allende el Sapóá, con violencia y sin justificación alguna, fué retirado por un Inspector de policía, el que también se exhibió pésimamente vejando á un señor Rojas con pinzas y más durezas que no eran del caso. Aún no hace 25 días fué encarcelado sin motivo alguno, un señor relojero que ni tiempo le dieron para sacar su sombrero, persona que por su honradez jamás había sido afrentada con el castigo de la cárcel. Un artesano de apellido Jiménez, por haber atrazado unos pocos días el pago de los impuestos de cañería, el Gobernador ordenó cortarle el agua y la llave de detención, á lo que no tenía derecho, pues ésta pertenecía al dueño de la casa, quedando el honrado artesano sin ésta y sin aquella; todo por ser *neo* hasta la pared de enfrente. ¿Cómo califican estos y otros tantos actos los malos defensores de malas causas? ¿Recordará el señor Gobernador lo poco cortés y educado que se portó con una apreciable persona de ésta, que ocupó el puesto que hoy desempeña él, una vez que se presentó en su Pagnótico en demanda de justicia? Ese caballero fué el iniciador de la cañería que se construye; desempeñó ese cargo á satisfacción pública, y el recuerdo de sus trabajos de progreso, representa una era de adelanto para ésta provincia, y si no llevó á efecto aquella fué porque le faltó apoyo del Gobierno.

Nuestro apreciable cura párroco, valiente adalid á quien el señor Gobernador ataca de un modo inusitado, no estornuda por nariz agena ni busca escondrijos para combatir á sus adversarios, ya vengan estos con cetro de rey ó con coraza de mando. Pretender que nuestro cura impulsara siquiera mis publicaciones á este respecto, más q' ofencioso, es mala fé ó falta de juicio. Trejos en su réplica á la primera autoridad civil, probó hasta la evidencia con argumentos y lógica contundente, que la razón y la justicia estaban de su parte. La autoridad civil en su derrota apela á un lenguaje poco culto, y mal trecho se retira de la controversia.

Circulan varios rumores sobre esas cartas cruzadas entre estas dos autoridades, política y eclesiástica, y, por las referencias que se nos ha hecho, sabemos que los libelos del Gobernador dirigidos oficialmente al cura de esta parroquia, unas veces iban en tono jocoso, otras veces destilaban hiel y últimamente declinaban en forma sencilla con puntos de Teología, de Derecho Canónico y Derecho Civil, que de esto entiende tanto el Gobernador como yo de rendir culto y homenaje á nuestros dioses del olimpo. ¿A qué, pues, se debe tal cambio de forma, fondo y estilo? ¿Podrá alguien decirnoslo?

Con respecto á saber quién es este corresponsal, es tan difícil eso, como llegar al ministerio vacante. Dando aletazos de murciélago en la oscuridad, buscan y rebuscan al autor, que ora es el Padre Trejos, ora una de sus costillas y, por último, *cunviene* en que sea un individuo que, por insignificante y de humilde posición, hay que despreciarlo á todas luces.

Invitamos á las autoridades aludidas á que publiquen la correspondencia que entre ellos se han cruzado, y no desperdicien su pluma en una cuestión privada que no reporta ningún provecho al público. De ese modo, nuestro cura, despreciando todo insulto, con su ilustrado criterio y habilidad de escritor, puede muy bien echar la mordaza á esa trahilla de conchaberos que, con fruición instintiva se burlean á mandíbula batiente la actitud tan triste y tan ridícula en que tienen colocado al Gobernador de la provincia, para atacar á nuestro humilde cura, que jamás ha traicionado sus ideas políticas ni buscado en transacción alguna, campanillas ni cortinas de Palacio.

No n s causa extrañeza ni asombro el que paniaguados escritorzuelos, pegados como pulgas al presupuesto, salgan á la palestra en defensa del actual Gobernador, á quien hemos juzgado como empleado público, más no como particular. Temerosos de que se les declare vacantes, seudon á fumigar con incienso los malos actos de aquel; jóvenes que debieran gastar sus energías en cosas más útiles á la sociedad; que ven en su empleo el único medio de subsistencia y que, saliendo de ese viciado círculo de empleomanismo, se ven impotentes en la lucha por la vida, para emplear su virilidad en cosas de mayor significación en el gran concierto de la naturaleza.

Los elementos que malean á la sociedad con la baba asquerosa de la adulación, se asombran de que el autor de la correspondencia publicada en “El Derecho” del 14 del presente, no consigne su firma al pie. Cabe manifestar al lactante del presupuesto que si no lo hicimos no es por miedo, sino porque como corresponsal, debemos analizar los actos de los servidores públicos para darlos á conocer públicamente, lo cual no conseguiríamos dada la índole de nuestro ser político.

Además, se debe recordar, que cuando algunos escribían por la prensa, no tenían ni el valor ni la hidalgüía de firmar sus escritos publicados con los seudonimos de “Polus”, “Cibiles” y “Orestes” en los que atacaban violenta y groseramente á todo un partido político. ¿Recuerda eso el mosalvete de “Cantarrana”?

Precindamos de la cuestión cura de esta Parroquia y entremos de lleno á analizar los actos públicos de nuestro Gobierno local.

En este punto los aguardo
El Corresponsal

22 de octubre de 1903.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

Sección noticiosa

HA dejado de existir en esta ciudad, el joven Carlos Valladares, quien contaba apenas 19 años de edad.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su familia, y en particular á nuestro amigo y copartidario don Juan Valladares A.

M.

T. Assmann & Co.

GRAN SURTIDO
ESPECIALIDADES
BREVA KEYSTONE Y
Marina Brilliant

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. Por que aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de

ELOY GONZALEZ

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequia y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.

Pastillas "Antúricas"
Del Dr. LE-ROY.

eliminan el
ACIDO URICO
cura la DISPEPSIA, los padeci-
mientos del
HIGADO
y
LOS RIÑONES
y normalizan la acción de los
INTESTINOS,
desapareciendo mediante su uso, el
EXTREMIMIENTO
y otras enfermedades que se originan
por haber en el sistema un exceso de
ácido úrico.—Léase este librito.

MANUEL ROMERO

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas.

REFINADA Y ATMAGEM

DE

monías, canto, globos y confesiones habrá en Atenas en celebración del Santo Patrono.

Los Sermones estarán á cargo de los R. R. P. P. Capuchinos.

PERSECUSIÓN sin tregua contra el juego, grita *La Patria*, llamándole la atención á la Señora Policía.

¡Qué ocurrencia! Si esa Señora es como ciertos sordos; sin uniforme, atiende á lo que se habla *quedo* ó no precisa que escuche, más pone oídos de mercader á todo lo demás.

Noche por noche se suceden escándalos por todos los suburbios de la población, sin que sean inquietados los pugilistas por la policía, apesar de tener ésta conocimiento de los bochinchos que á cada paso se forman.

HERENCIA Y EDUCACION.—Nuestro amigo don Enrique Jiménez, continuará exponiendo sus ideas acerca de esta importante materia, en cuanto sus ocupaciones se lo permitan.

TEATRO—LA sociedad Lírico Dramática Nacional aprovecha el tiempo en que la tiple Señorita Juanita Lasauca se encuentra enferma, ensayando preciosas obritas de género moderno que serán representadas, apenas la salerosísima *Mari Juana* se restablezca completamente.

Nuestros más fervientes deseos son de que pronto se encuentre buena la simpática Juanita, que por ahora está convaleciente en Cartago.

REGRESO.—Después de un viaje de recreo por los Estados Unidos en compañía de su estimable familia, se encuentra nuevamente en ésta el Dr. don Carlos Durán.

MUY JUSTA nos parece la pretensión de los alumnos del quinto año del Liceo de Costa Rica al solicitar del Sr. Ministro de Instrucción Pública, los exima de la obligación de cursar un nuevo año. Aparte de que es exagerado el número de años que un joven tiene que permanecer asistiendo al Liceo con sus cualeños bajo el brazo, los actuales cursantes del quinto año no tuvieron en cuenta al matricularse para cursarlo que se les esperaba una nueva carga de 365 días.

Es más lógico que se suprima ese sexto año y entre más pronto esa juventud vigorosa en la lucha por la vida

ANIVERSARIO.—Ayer fué el quinto aniversario de la muerte del ilustre hombre público Licenciado D. Aniceto Esquivel, quien desempeñó los más altos puestos de la nación.

La distinguida y numerosa familia Esquivel Carazo, visitó la tumba de tan bien recordado difunto.

EL DOCTOR Zúñiga escribe desde *La República* "á las madres de familia", y el Dr. V. Lachner Sandoval, en las de *La Patria*, sobre "Higiene y Educación."

MUEBLES BARATOS
Por tener que ausentarse del país, el señor Encargado de Negocios de Chile vende su mobiliario. Este, recientemente importado, se compone de un juego de sala, otro de dormitorio, y el tercero de comedor. Para verlo y tratar, ocurráse á la Legación de Chile, calle del Teatro Nacional, al lado de la casa de don Gorgonio Herrero, de 2 á 6 p. m.

NUESTRO AMIGO muy estimado, don Emilio Pérez Navas, ha tenido la desgracia de perder á su querido padre don Antonio Pérez Bermúdez.

A una avanzada edad murió en Torrox Málaga, el 20 de setiembre último.

Acompañamos al amigo Emilio en su justo pesar.
BUENA LECCIÓN.—El Noticiero de hoy trae una buena lección para que en lo sucesivo sepa

ción para que en lo sucesivo sepa nos tratar como se merecen á las gentes de teatro extranjeras.

El poeta predicador de la paz Ibero Americana, don José Santos Chocano, llamó al orden á uno de los tenores de la Compañía de ópera Lambardi que se expresaba en Lima de manera indecente de las damas costarricenses.

Así agradecen los traficantes del arte, la protección que nuestros gobiernos le prestan.

SALUDO muy cortés presenamos á la distinguida y apreciable Señora doña Anita de Fernández Guardia, quien se halla nuevamente en esta Capital después de una larga y grata permanencia en su finca "Las Lajas" en la línea á Limón.

OFICIAL.—A iniciativa del Poder Ejecutivo, La Comisión Permanente, ha dejado sin efecto las disposiciones de los arts. 580 á 584 del Cod. Fiscal, mientras no se emita una nueva ley que reglamente la adquisición de tierras baldías mediante la ocupación y el cultivo de ellas.

—Se admite la renuncia del cargo de Director de la escuela de varones de Grecia al Señor don Florentino Lobo, reconocido *neo* y estimado amigo nuestro.

—Se rebaja la décima parte de la pena á los reos por robo y homicidio Gregorio Obregón Martínez y Antonio Cordero Portilla por haber llenado los requisitos exigidos en el art. 99 de la ley de 10 de Agosto de 1895.

PERSONALES—Los Señores don Fabian y don José Esquivel llegaron ayer á Limón procedentes de los Estados Unidos en donde se hallaban en viaje de negocios y de recreo.

BROMA.—En tono al parecer serio dirige don Roberto Brenes Mesén una carta abierta á don Juan Arrillaga Roqué, que registra *La República* de hoy, en la que, con el ánimo de instruirse y de acopiar material para el libro que elabora, titulado *Historia de la cultura costarricense*, le suplica se sirva por los medios que tenga á bien á su alcance, contestarle á diez preguntitas, nada más, de las muchas que tiene anotadas para el gran libro.

¡Pobre Arrillaga! ¡Le han encontrado el lado!

¡Pero cómo puede suponer el señor Brenes Mesén, á quien tenemos por persona cuerda, que haya en el país quien pueda contestarle alguna de las preguntitas que hace?

Y lo grave es que esas diez no son quizá ni la décima parte de las que tiene en cartera.

No sabe el "notable educacionista" que para absolver la primera de sus preguntitas hay necesidad de un censo que no existe y que costaría un capital levantarlo? ¿Cómo quiere poner á correr al amigo *Mundo* ó al amigo *Salustio* por esas calles de Dios averiguando quiénes son propietarios y cuales alquilan casa, sólo por el deseo de instruirse?

Quién demonios va á tomarse la molestia de contar los descalzos que hay en San José? ¡Y los analfabetos? Peor porque hay muchos que lo son y no lo parecen.

¿Cómo consigue el aventajado estudiante chileno que se pueda saber el número de lectores á los periódicos, la cantidad de tierras cultivadas y sus cultivos, el pan que se consume en San José, la proporción entre el consumo del aguardiente de la Fábrica y el clandestino, la fecha de la importación del alambre de cerca, etc etc? Verdaderamente que el mucho estudiar debilita

A MI AMIGO

Una de las mayores tristezas es la que se siente al ver como se desliza hacia la tumba, compañeros de colegio en quienes se ha tenido una amistad sincera. Arturo Castro lo conocí cuando ingresé al Liceo de Costa Rica en 1899, cursamos juntos desde el tercero hasta el quinto año, y una vez terminados los estudios secundarios, continuamos la vida de estudiantes en la Escuela de Derecho, sin tener que sentir durante ese lapso nada de él; por el contrario, mi cariño aumentó de día en día por el aprecio que manifestaba tenerme. ¡Pero que traidora es la muerte!— ¡Como aleja las amistades! Cuando soñaba ya con un porvenir, cuando tenía más ilusiones de la vida, es sorprendido por una penosa enfermedad que le suprime la existencia. ¡Pobre Arturo! Tu ausencia de esta tierra, no borrará de mi memoria tus recuerdos, bien sabido es que los buenos amigos jamás se olvidan.

Ernesto González.

TORNAMESA.

—Mr. Adams es el encargado por Mr. Casement para hacer nuevamente una tornamesa en la estación central del ferrocarril al Pacífico, porque la que hay, está en pésimo estado.

EN ALAJUELA se encuentra gravemente enfermo don Marcos Ruiz hermano de don Espirita Santo Ruiz.

Es el señor Ruiz persona estimada en aquella localidad, y por lo tanto ha sido muy sentida su enfermedad. Que mejore pronto

LA TARCOLES Ó N° 3.—Así se llama una magnífica máquina que Mr. Casement había pedido á los Estados Unidos y que pesa 42 toneladas. Pero como la línea al Pacífico no sirve, no puede prestar allí sus servicios, de modo que los prestará en la línea al Atlántico. Según se nos decía, esa compañía se quedará con ella, y en cambio dará á la empresa del Gobierno una más liviana, aunque un poco más vieja.

NOS INFORMAN que ayer tuvo el Administrador del Ferrocarril al Pacífico que traer del Ferrocarril de Costa Rica, dos mecánicos que compusieran una de las máquinas que hacen el servicio de San Mateo, por que el Maestro Mecánico empleado allí, no pudo hacerlo.

Repetidas veces lo hemos dicho; ya estamos cansados de decirlo: el Ferrocarril al Pacífico tal y como está sin personas que entiendan lo que están haciendo, será la ruina del país.

Se gasta un disparante de dinero en esa empresa sin producto alguno.

BIÓGRAFO LUMIÉRE.—El Sr. A. Delamare propietario de este sorprendente aparato hará la primera exhibición de sus preciosas vistas el domingo próximo á las 8 en punto.

No hay pues que olvidarse de asistir al Variedades si se quiera ver algo bueno y nuevo.

DE ATENAS.— Como motivo de las fiestas religiosas que se celebrarán en aquella villa, en loor al Arcángel San Rafael, durante los días 24, 25, 26 de este mes, el Cura don Ricardo Rodríguez ha hecho circular los programas de esa fiesta. Misas, sermones, campañas, filar



REGALO

Daremos un premio de
 ₡ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 oyo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.
VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.
 Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.
 Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

COMPañIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.— Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & c.

Manuel Barahona, Gerente.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
 PUENTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 OHRAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñiz ofrece al público café de 1^a 2^a 3^a de excelente calidad y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1^a 2^a clase almíbar de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

TALLER DE EBANISTERIA

DE
JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen.
 Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Mercado

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de

TEODORO ROIZ

JABON:

negro barcino amarillo y blanco de Marsella

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con pensión ₡. 2-00 al día. También hay cuartos con muebles y sin muebles, servicio y luz eléctrica á ₡. 8 á ₡. 10

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á ₡. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á ₡. 39.

BREVA GLORIA

Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTOS EN GENERAL

UNA BUENA OCAISION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres paílas y horno arreglado para el consumo del bigazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

La Cigarrería **EL PROGRESO**

Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, ₡	4.80
Cameo	" 4.00
Bull Durham de " 4 "	" 9.60
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co	
Apartado de correo 202	